
S
E

M
A

N
A

R
IO

Viernes 25 de junio del 2021
 Año 63 de la Revolución

ESTAMOS EN:

Año XLII  Número 48  Precio: 1.00 peso

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNASÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Periodico 26

@periodico26

Periódico Tunero

@26delastunas

26deLasTunas

Pinterest

F
o

to
: 

E
st

u
d

io
s 

R
ev

o
lu

ci
ó

n

Por Misleydis González Ávila
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beneficiado más de 26 mil 100 La provincia alista las condiciones para 
trabajadores; a esa cantidad se sumarán iniciar en fecha próxima la intervención 
otros que no han culminado su esquema sanitaria con el candidato vacunal Abdala 
de vacunación, con lo que deben totalizar a la población, comenzando por los 
unos 26 mil 600, para el 98 por ciento de adultos mayores de 60 años de edad, justo 
inclusión de lo previsto inicialmente.cuando este territorio muestra un alza de 

casos positivos a la Covid-19. Esta semana trascendió que Abdala, 
El doctor Gregory Pérez Héctor, elaborado por el Centro de Ingeniería 

subdirector de Salud aquí, explicó que Genética y Biotecnología, mostró un 92,28 
prevén inmunizar a más de 109 mil por ciento de eficacia con sus tres dosis, 
personas de la tercera edad. Para ello, de muy superiores a la exigencia de la 
los 550 consultorios médicos existentes, Organización Mundial de la Salud para 
en 345 funcionarán sitios clínicos, sin declarar como vacuna anti-Covid-19 a un 
detener sus prestaciones asistenciales; candidato. La noticia ha sido motivo de 
además de 168 locales que fueron orgullo y de admiración hacia Cuba, 
adaptados con este propósito. nación bloqueada y de escasos recursos, 

que no se cansa de dar lecciones de Los recintos dispondrán de un área de 
grandeza.espera, la consulta médica para evaluar si 

el voluntario cumple con los criterios para La inmunización se extiende aquí, 
formar parte de la intervención, un punto de precisamente, en medio de una severa 
vacunación y el espacio para la posterior situación epidemiológica, con reportes de 
vigilancia por los profesionales implicados. números de enfermos en una jornada que 

antes eran inimaginables por estos lares. Los médicos y las enfermeras de la 
familia han realizado un levantamiento de El municipio cabecera registra la mayor 
los diferentes grupos etarios, y han contado incidencia de casos, y dentro de este las 
con el apoyo de las organizaciones de áreas de Salud de los policlínicos Manuel hacia los vacunatorios, especialmente, Ministerio de Salud Pública, la intervención 
masas y otros sectores. La indicación es (Piti) Fajardo y Gustavo Aldereguía. sanitaria con Abdala también llegará a las que tengan movilidad reducida. 
que ningún poblador, que cumpla con los otros grupos poblacionales cubanos. En Quienes permanecen encamados o “Abdala incrementa los anticuerpos en el requisitos de inclusión, quede sin vacunar, Las Tunas favorecerá luego a más de 124 organismo para combatir el virus y evita los postrados, aclaró, recibirán la dosis en insistió. mil 300 habitantes en las edades estadios graves de la enfermedad, pero sus viviendas, en las que estarán bajo 

Pérez Héctor refirió que diversos comprendidas de 40 a 59; y una cifra sigue siendo la prevención el elemento observación el tiempo establecido. 
actores de la comunidad se encargarán superior a los 162 mil entre 19 y 39 años. fundamental en esta lucha”, alertó Pérez Según informó recientemente el de organizar el traslado de las personas Héctor.Hasta la fecha, en suelo tunero se han 

“Abdala” se extenderá a la población
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;

Ü 25/1897: Se realizan varias acciones  mambisas en Becerra y Palmarito. Ü 29/1872: Fuerzas del mayor general Vicente García combaten en La 
Caridad de Guasimal.

Ü 26 /1961: Muere el combatiente de la Lucha contra Bandidos,  de la 
actual provincia de Las Tunas, Rubén Rodríguez . Ü 1/1829: Nace en la ciudad de Las Tunas Juan Cristóbal Nápoles Fajardo 

(El Cucalambé).
Ü 28/1960: Se anuncia la intervención de la Texaco.

Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvilSemana del 25 de junio al primero de julioSemana del 25 de junio al primero de julio

Por Rafael de Jesús Avilés Espinosa
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Por Elena Diego Parra

EL LÁCTEO RETOMA Y DIVERSIFICA 
PRODUCCIONES A BASE DE LECHE FLUIDA

A pesar de las limitaciones económicas y la falta de 
materias primas importadas, la Empresa de Productos 
Lácteos en la provincia pone en práctica estrategias 
para diversificar las producciones mediante la leche 
fluida. Osmani Atencio Legrá, director técnico producti-
vo, aseguró a 26 que actualmente cuentan con un aco-
pio abundante de leche de vaca, alrededor de 50 mil 
litros diarios, que permite ahorrar la leche en polvo y 
mantener la elaboración de yogur natural, quesos y 
helados.

Con respecto a la creación de nuevos alimentos, el 
Lácteo marcha a la vanguardia desde los albores de la 
Covid-19. El batido de soya saborizado y el de soya con 
pulpa se comercializan en las unidades de Comercio y 
gozan de buena aceptación. Agregó el directivo que, a 
partir de la política establecida por la dirección del país 
de recontratar la entrega de leche, este año el plan de 
acopio debe ser superior y, por tanto, les brindará 
mayor cobertura para aumentar la cantidad de surti-
dos.

“Recientemente echamos a andar una máquina des-
cremadora de leche que se adquirió el año pasado, 
pero su montaje había resultado complejo -puntualizó-. 
Esto nos permite extraer la crema de la leche fluida y 
utilizarla como sustituto de la grasa vegetal para la pro-
ducción de helados y otras ofertas”. Atencio Legrá seña-
ló que en estos momentos las fábricas de helado en la 
provincia presentan un déficit con los estabilizadores, 
pero han asumido una nueva formulación y emplearán 
un sustituto de fabricación nacional para asegurar que 
el pueblo tunero pueda disfrutar de ese derivado en los 
meses de verano.                          (Yuset Puig Pupo)

ESCASOS AGUACEROS NO TRANSFORMAN 
EL ESTADO DE LOS EMBALSES TUNEROS

Desde el primer 
día de mayo, inicio 
del período húmedo, 
y hasta mediados del 
actual mes, en Las 
Tunas precipitaron 
214,6 milímetros de 
lluvia, lo que repre-
senta el 70 por ciento 
del promedio históri-
co para la fecha, que 
es de 302,7 milíme-
tros. Liset Montero 

Infante, especialista en Hidrología de la Delegación 
Territorial del Instituto Nacional de Recursos Hidráuli-
cos (INRH), informó que en estos 45 días la zona sur 
fue la más favorecida, aunque no hay cambios signifi-
cativos en la cantidad de agua acopiada en los 23 
embalses que administra la entidad.

Según el parte del centro operativo, hasta el momento 
esas presas están al 45 por ciento de su capacidad total 
de llenado y al cierre de abril el porcentaje era de 44, por 
lo que las precipitaciones no han sido efectivas para la 
acumulación del líquido. La provincia almacena poco 
más de 159 millones de metros cúbicos de agua y pudie-
ra llegar a los 350 millones 915 mil, un sueño para las 
autoridades, los especialistas y el pueblo en general por 
ser este uno de los territorios más secos.

La situación actual pone a Las Tunas en buenas con-
diciones frente a la temporada ciclónica, que se extiende 
hasta el 30 de noviembre, pues solo está lleno completa-
mente el embalse Derivadora Sevilla, del sureño munici-
pio de Amancio. Otras demarcaciones con más del 50 
por ciento de acumulado en sus presas son Majibacoa, 
Las Tunas y Manatí -con 51,58 y 67 por ciento, respecti-
vamente-, en tanto se registran las reservas más bajas 
en Jobabo, que no supera el nueve por ciento.

                                      (Yenima Díaz Velázquez)

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, pri-
mer secretario del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba y presi-
dente de la República, resaltó en esta 
ciudad que la organización de la van-
guardia política tiene el deber de con-
ducir al país, con talento y mucho 
esfuerzo, para superar victoriosos la 
situación que enfrentamos. Dijo que 
en los momentos actuales no hay 
lugar para el desaliento y debemos 
multiplicar todo lo que sea eficiente y 
aportador.

En el encuentro que sostuvo, junto a 
los miembros del Secretariado, con 
las principales autoridades partidistas 
y gubernamentales del territorio, para 
intercambiar experiencias sobre la 
implementación de las directrices del 
Octavo Congreso del Partido, expre-
só que las prioridades están centra-
das en una batalla económica e ideo-

exportaciones, continuar promovien-En este escenario, el miembro del lógica. Comentó, además, que los 
do el desarrollo de energías renova-Comité Central y primer secretario del núcleos tienen que ser espacios movi-
bles, mantener operativos los puertos Partido aquí, Manuel Pérez Gallego, lizadores, capaces de atemperar los 
de Carúpano y Guayabal y recobrar, a explicó los asuntos que pautan la Lineamientos a su misión social, a 
pesar de la carencia de combustible y agenda territorial; entre ellos, el per-partir del conocimiento de los docu-
materias primas, los atrasos producti-feccionamiento del trabajo interno de mentos rectores por parte de la mili-
vos de Acinox Las Tunas, por el peso la organización y su política de cua-tancia.
que tiene la entidad en la Industria dros, la producción de alimentos, el 

El mandatario hizo un llamado a los Metalúrgica cubana.vínculo entre la academia y el sector 
militantes tuneros a aplicar la creativi- empresarial, la defensa, la política cul- Joel Queipo Ruiz, miembro del dad y no renunciar al progreso, a tural y el seguimiento constante a las Secretariado y jefe del Departamento pesar de las adversidades, aprove- inquietudes de la población a través Económico, instó a combatir los pre-chando las potencialidades. “Para del contacto directo con la comunidad, cios especulativos y abusivos, a no ello, abundó, hay que dinamizar lo en lo que Las Tunas sobresale por sus descuidar el control interno, a asegu-escrito en el Plan de Desarrollo Eco- experiencias positivas. rar políticamente todos los procesos nómico y Social, poner los actores eco-

económicos, y a levantar en el sector El gobernador Jaime Chiang Vega nómicos en función del desarrollo 
cuentapropista quiénes pueden erigir-comentó que laboran en el cumpli-local, y destrabar lo que entorpezca el 
se como pequeña y mediana empre-miento de las 63 medidas de flexibili-avance de las fuerzas productivas”. 
sa. Por su parte, Jorge Luis Broche zación del trabajo agrícola y se esfuer-Instó a generar más alimentos, no 
Lorenzo, miembro del Secretariado y zan por incrementar las zonas de culti-solo con el objetivo de satisfacer la 
jefe del Departamento de Educación, vo cercanas a embalses y presas, demanda de la población, sino tam-
Deportes y Ciencia en el Comité Cen-debido a las condiciones de sequía de bién en aras de reducir los precios.
tral, dijo que se ha consolidado aquí la la provincia y a las pocas áreas bajo 

Díaz-Canel reconoció que el Balcón relación entre el Gobierno, la Universi-riego con que cuenta. En este sentido, 
de Oriente ha logrado bastante estabi- dad y el sector empresarial. No obs-destacó el quehacer que despliega la 
lidad en el control de la pandemia en tante, debe seguirse estimulando la Universidad de Las Tunas de conjunto 
comparación con otras provincias, calidad de la docencia, la superación con los productores, en la búsqueda 
aun cuando menos de un cinco por profesional, la gestión de proyectos y perenne de variedades de alimentos 
ciento de su población ha sido vacu- la formación doctoral.más resistentes a la situación climáti-
nada. Ello se debe a la aplicación de ca local. La utilización de la comunicación 
medidas estrictas por parte de las José Ramón Monteagudo Ruiz, social como arma estratégica frente a 
autoridades locales ante el más míni- miembro del Secretariado y jefe del la subversión fue defendida por Roge-
mo repunte de casos. No obstante, Departamento Agroalimentario del lio Polanco Fuentes, miembro del 
enfatizó que esos resultados no Comité Central del Partido, expresó Secretariado y jefe del Departamento 

que el territorio debe fortalecer el tra-deben ser motivo de descuido, sino Ideológico; quien, a su vez, señaló 
bajo estrecho con todos sus expertos más bien un estímulo para seguir dis- que la organización debe ser abande-
en función de resolver los problemas, minuyendo los contagios. rada en las buenas prácticas comuni-
enfocarse en cumplir los planes eco- cativas tanto en el espacio institucio-La unidad y la continuidad como pre- nómicos y recuperar los atrasos de la nal como en el comunitario, y su agen-misa, el hacer la organización más campaña de siembra de primavera. da debe estar acorde con la agenda democrática y participativa, ver al Hizo hincapié en la atención de mane- pública. En este sentido llamó a pre-núcleo como espacio de discusión sin- ra priorizada a la recuperación cañera pararse para los debates que traerá cera, el quehacer en equipo y el pen- con vistas a la próxima zafra, y en el consigo el nuevo Código de Familia.samiento colectivo, la eliminación de contacto permanente con las unida-

Díaz-Canel Bermúdez insistió en los formalismos y lograr que las des que presentan dificultades.
que, sin olvidar nuestras deficiencias, urgencias no le resten atención a lo Debe estar clara la tarea concreta de 
debemos hacer una denuncia cons-estratégico son algunos de los presu- cada organismo en el Plan de Desa-
tante del bloqueo económico, comer-puestos que deben regir el trabajo, rrollo Económico y Social, así como el 
cial y financiero impuesto por Estados refirió Roberto Morales Ojeda, miem- papel primordial de la empresa estatal 
Unidos a Cuba hace más de seis déca-bro del Buró Político y secretario de socialista, planteó Félix Duarte Orte-
das y su impacto negativo en el desa-Organización y Política de Cuadros. ga, miembro del Secretariado y jefe 
rrollo del país. Asimismo, destacó Anunció que rediseñan el esquema del Departamento de Industria, Cons-
como esencial el vínculo del Partido trucción, Turismo, Transporte y Servi-comunicacional del Partido y se aden-
con el pueblo, y el diálogo sincero y cios del Comité Central. Abogó por tran en un proceso de digitalización 
profundo. “Eso es una forma de actuar impulsar la ciencia, la tecnología y la que debe llegar, en el futuro, hasta los 
y pensar como Cuba”, concluyó.informatización, incrementar las municipios.

Al iniciar el intercambio, Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró Político 
y jefe del Departamento de Organización y Política de Cuadros, ponderó la 
inmediatez con que el Balcón de Oriente está respondiendo a lo aprobado 
en el cónclave

El Partido mantendrá el diálogo profundo con el pueblo
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Por Naily Barrientos Matos

E

Bajo la rúbrica del ingeniero René Rocío Pupo, esta Redacción recibió 
dos cartas de la Empresa Eléctrica (UNE) en la provincia, las que abor-
dan el tratamiento dado a las preocupaciones publicadas en la sección 
En el lente, en las ediciones impresas del 19 y 26 de marzo. 

Una de estas respuestas dice: “Con el título Poda definitiva se exhorta 
a la posible erradicación de árboles y arbustos que no cumplen objetivos 
y entorpecen radicalmente el suministro eléctrico. El Manual de Cons-
trucción de líneas de la UNE y el Decreto Ley 177-92 establecen cómo 
realizar la trocha y poda, en correspondencia con los planes de manteni-
miento de los circuitos.  

“Para evitar afectaciones por esta causa se evalúan los requisitos nece-
sarios de las distancias mínimas de seguridad de estos árboles a las 
líneas eléctricas y, de no reunir las condiciones, se procede a la poda o 
tala, con brigadas de linieros, podadores y técnicos, en conjunto con la 
Empresa Forestal, con la cual tenemos contratado este servicio.

“No estamos autorizados al corte definitivo de árboles que no sean 
parte de la traza o servidumbre de nuestras líneas. Cuando no se cum-
plen los requisitos para la eliminación, debe hacerse la solicitud a los orga-
nismos que rigen la actividad”.

La respuesta siguiente alega que la publicación del 26 de marzo plan-
tea la “inquietud de los vecinos de la Calle 24, de la comunidad de Puerto 
Manatí, acerca del peligro que representa para la comunidad unos cables 
de línea eléctrica, por no tener la tirantez indicada”.

Se pudo comprobar -señala el documento- que no existe ningún repor-
te realizado por los pobladores. La imagen referida a la línea, horizontal-
mente, está alrededor de cinco metros de distancia respecto al arbusto, 
por lo que no es necesario implementar la poda. Debido a encontrarse en 
una zona costera, uno de los tensores se partió y provocó que la línea 
cediera. Ya detectado el problema, los encargados procederán a su solu-
ción, concluye la UNE.

VALORAR LAS INDIVIDUALIDADES
Teresa Cabrera Velázquez, vecina de Calle 9 número 10, entre 2 y 4, 

San Manuel, municipio de Puerto Padre, escribe para solicitar se valore la 
posibilidad de que se personalice el análisis de vulnerabilidad de “perso-
nas como yo, impedida físico motora. Soy subsidiada y mi sustento es de 
mil 100 pesos. Cuando me toca comprar el gas licuado, de cilindro gran-
de y del cual soy clienta desde 1964, no me alcanza para pagar alimen-
tos, medicamentos y factura eléctrica. Mi contrato es el 785. Resulta una 
situación compleja”. 

¿LIBRETA DE ABASTECIMIENTO PARA LA REPOSICIÓN 
DE GAS LICUADO?

Vasco Martínez Estévez, residente en esta ciudad en el Edificio 14, 
Apartamento B-6, entre 25 A y 21, reparto Camilo Cienfuegos, se dirige a 
este espacio para plantear su queja “sobre el trámite para reponer la bali-
ta de gas a los casos liberados. Es requisito indispensable la presenta-
ción de la libreta de abastecimiento, lo que ocasiona que ese día sea 
imposible que el mensajero compre el pan”. 

La afectación puede ser mayor, porque “si dicha gestión coincide con la 
venta de los alimentos controlados se corre el riesgo de perderlos. En el 
contrato solo se establece la obligación de presentarla para los clientes 
normados. Otro aspecto que nos inquieta es que muchos problemas orga-
nizativos dilatan la reposición de las balitas, y hay núcleos en los que exis-
ten personas alérgicas al kerosene y serias dificultades para arreglar la 
hornilla eléctrica y la olla Reina. ¿Qué se puede hacer para resolver o ali-
viar este problema?”, pregunta Vasco Martínez Estévez.

RESPONDE EMPRESA ELÉCTRICA A QUEJAS 
DE LOS LECTORES

L BLOQUEO económico 
comercial y financiero ha cau-
sado a Cuba afectaciones 

superiores a los 144 mil millones 
de dólares, aunque a ciencia cierta 
no sería posible calcular en toda su 
dimensión cuánto perjudica al pue-
blo de la Isla.

Esta política, revestida de prepo-
tencia y de una evidente crueldad, 
tuvo en la Administración de 
Donald Trump su punto crítico con 
la adopción de más de 240 medi-
das. Lo hizo justo en medio de una 
pandemia global que a la Mayor de 
las Antillas le ha sido más difícil 
enfrentar debido a los obstáculos 
del Gobierno vecino para la impor-
tación de insumos y productos des-
tinados a combatir la Covid-19; 
denegando, incluso, solicitudes de 
vuelos con carga humanitaria.

En la provincia, ese cerco 
comercial implicó, en el actual año, 
una contracción de las exportacio-
nes de bienes y servicios, área en polietileno para el embalaje del eléctricas, pone frenos a la partici-
la cual los daños a causa del yogur y la leche. pación de Cuba en el movimiento 
mismo son mayoría y se manifies- internacional de las Olimpíadas En el sector azucarero, la falta de tan en la escasez de portadores Especiales y complejiza la obten-combustible se ha sentido con fuer-energéticos, la falta de accesorios ción de baterías para las prótesis za en la siembra, la fertilización, la para el transporte automotor y la auditivas o la sustitución de los cosecha y la fabricación de azúcar, baja operación en los puertos loca- audiómetros empleados para eva-en tanto son notorias las restriccio-les. luar la agudeza auditiva, todo lo nes en la adquisición de fertilizan-

Tal situación perjudica la produc- que dificulta el diagnóstico y luego tes y herbicidas.
ción y venta en el exterior de la la comunicación y el aprendizaje Asimismo, en el área de la indus-palanquilla de acero, el carbón de los infantes.tria sobresalen la ausencia de elec-vegetal, el oro, el camarón de culti- Más del 70 por ciento de la trodos, gases, laminados y tube-vo y el azúcar crudo; al tiempo que población cubana ha nacido bajo rías, todo lo que coadyuva a la bús-los artistas artesanos del Fondo el bloqueo de Estados Unidos. No queda de estrategias e iniciativas Cubano de Bienes Culturales hay un solo ámbito de la realidad para avanzar independientemente (FCBC) no pueden comercializar antillana que no tenga el vestigio de estas dificultades.sus obras. de esta aberración de larga trayec-Respecto al carburante, no pode-Otras actividades, como la reali- toria a pesar del rechazo mundial. mos olvidar que es algo que trans-zada en la Empresa de Produccio- Los efectos son incalculables, versaliza toda la realidad nacional. nes Metálicas (Duralmet), suelen como lo es, sobre todo, el costo Veintisiete compañías y 54 embar-afectarse por las trabas en la humano de un cerco prepotente, 

caciones han sido sancionadas importación de medios de trabajo. unilateral, chantajista y malvado en 
por transportar a Cuba este recur-Es el caso de los remaches y los su concepción y práctica.
so, para el cual no vale solo tener chirres, elementos que de contar- El miércoles Cuba denunció esta 
el dinero, pues el bloqueo castiga a se con las cantidades requeridas política, otra vez, ante la Asamblea 
quienes comercian con nuestra permitirían superar la cifra de General de las Naciones Unidas. 

nueve mil módulos de casas entre- nación y genera un clima de miedo Fue contundente la victoria con 
gados, cada año, para el Progra- hacia el intercambio con el país. 184 votos a favor, Estados Unidos 
ma de la Vivienda. e Israel en contra y las abstencio-Otras áreas de la vida en Las 

nes de Colombia, Ucrania y Brasil. Tamaño engendro menoscaba Tunas también tienen la huella 
Un triunfo que por vigésimo nove-también las entidades de la Indus- nefasta de esta política extraterrito-
na ocasión obtenemos. Sabemos tria Alimentaria que enfrentan la rial, que impide el mejor desarrollo 
que no es un resultado vinculante; obsolescencia tecnológica y difi- de los más de mil 519 estudiantes 
sin embargo, igualmente hemos cultades para el acceso a piezas, de la Educación Especial en la pro-
demostrado que “la noche de equipamiento y materias primas vincia, al imposibilitar la compra de 
penas del bloqueo” no apaga la luz necesarias. Así sucede en el pro- equipamiento, materiales e insu-
de los cubanos para luchar, resistir, ceso industrial del helado, y de los mos. Por ejemplo, incide en la 

recipientes metálicos y con el crear y ser felices.adquisición de sillas de ruedas 

El bloqueo, un castigo que no detiene a Cuba

La victoria de este miércoles en las Naciones Unidas muestra el 
respeto de la comunidad internacional por el sacrificio del pueblo 
cubano. En Las Tunas, como en cada rincón de la Isla, nada 
detiene la fuerza creadora que nos caracteriza, la unidad, la 
consagración y el amor por nuestra tierra. 

La fuerza creadora de un pueblo
Texto y fotos: Reynaldo López Peña
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Texto y foto: Naily Barrientos Matos

AtCoder) para la Programación mundo, al que aún la Isla tiene Cuando la pasión, la inteligen-
competitiva. Cada detalle podía cia y el talento unen espíritu se va que sacarle mejor provecho.
influir en el desenlace, por tal bien apertrechado. Si a esta tría- El joven, devenido profesor-

per se motivo, elementos al parecer tri-da, ya  maravillosa, agre- entrenador y educando de la Uni-
viales como el método de estudio gamos el trabajo y el esfuerzo, el versidad de Ciencias Informáti-
o por dónde comenzar y enfocar éxito está garantizado. Esa pare- cas (UCI), tiene muy claro, ade-
la atención el día del examen, ce ser la clave del dueto que más, que “aun cuando seas muy formaron parte de la enseñanza Eduardo Brito Labrada y Javier inteligente, si no te esfuerzas ni  y el aprendizaje.Esteban Forte Reyes, discípulo y estudias, no habrá buenos fru-entrenador, respectivamente, En consecuencia, Eduardo, tos; estos se ven en quien haya conformaron con vistas a la Olim- quien antes había tenido sus tro- trabajado mejor, más allá del que píada Iberoamericana de Infor- piezos, tal vez por la ausencia de sea más inteligente”. Asimismo, mática y Computación. una técnica a la hora de organi- Javier ha tenido el tino de sem-

“Arañar puntos” sobre la base zarse en medio de la tensión de brar en su pupilo la idea de que de una estrategia bien pensada y la prueba, cambió la táctica: aprender es, ante todo, un acto determinada por la experiencia “Opté por leer los problemas, cla- de disfrute. “No importa el resul-de vida de ambos fue la ruta en el sificarlos por nivel de dificultad y tado, sino cuánto uno se divierte, certamen, al que Cuba asistió resolver primero los menos com- pues al final siempre te va a apor-con 15 representantes y el estu- plejos y luego lo más difícil. Antes tar algo para el futuro”, dice, en diante de Las Tunas mereció una hacía lo contrario y cuando ves consecuencia, Eduardo.de las cuatro medallas de plata 
que no logras resolver un ejerci- Feliz con el lauro de su discí-obtenidas.
cio que piensas que sí puedes Programa para Bachillerato no Muy cerca de su pupilo, Javier pulo, el estudiante-profesor, “La competencia consistió en solucionar, pierdes mucho tiem-era suficiente y dimos temas más Esteban escucha y cuando final- quien reconoce el carácter sui cuatro problemas para ser po ahí y al final las horas se van y avanzados que entran en la Pro-mente hablamos, su juventud y generis de estos alumnos, su resueltos en cinco horas. Estos no te das cuenta. Aprendí a clasi-gramación de nivel universitario, visión sorprende y admira. constancia y la presión que sue-tenían un enfoque matemático y 
ficar y estaba calmado”.la cual tiene otro formato. El con- len tener sobre ellos, declara: “Trabajé para que mis alumnos una naturaleza algorítmica, y 

curso ha subido de nivel por el Su guía, quien es un apasiona-no incurrieran en los errores que “Les he enseñado lo que sé y estaban basados en aspectos de 
acceso más popular a la tecnolo-yo había cometido antes en mi do de la Criptografía, la Ciberse- ellos me han permitido aprender la realidad cotidiana”, explica 
gía”.etapa estudiantil. Nos enfoca- guridad, la Programación y las muchísimo y verme en su piel. Eduardo, quien acaba de con-

Para el mentor y sus colegia-mos en estudiar y practicar nuevas tecnologías en general, cluir el duodécimo grado en el Esta ha sido una experiencia en 
les, los últimos meses fueron de mucho. Intenté darles todo el con- posee la convicción de que cada instituto preuniversitario de cien- la cual el entrenador también se 
entrenamiento constante y rigu-tenido algorítmico que yo cono-cias exactas (Ipvce) Luis Urquiza generación puede superar la pre- retroalimenta de sus concur-
roso, en los que el equipo se con-cía y a partir de ahí que tuvieran Jorge y pronto (si la pandemia lo cedente. Lo ha visto en las aulas santes; una experiencia que te 
centró en la solución de proble-más herramientas y posibilida-permite) iniciará la Enseñanza hace evolucionar no solo en el y confía en el capital humano y 
mas disponibles en distintas pla-des de resultados satisfactorios.Superior en la carrera de Cien- aspecto del concurso, sino, ade-en las posibilidades de Cuba 
taformas web (CodeForces y cias de la Computación. “Creí que enmarcarnos en el para “navegar” con éxito en este más, como persona”.

Eduardo y Javier Esteban, un dúo triunfador

el pasado septiembre. Ya tiene 10 Víctor Manuel Pérez se estrena 
como maestro primario de Inglés. calendarios como escuela peda-
Es uno de los 152 egresados este gógica y ha formado a alrededor 
curso de la escuela pedagógica de 829 maestros jóvenes, para 
Rigoberto Batista Chapman, de que sean útiles a la enseñanza, 
Puerto Padre. Tiene la mirada de mayormente en los municipios de 
los buenos muchachos y es un Puerto Padre y Jesús Menéndez.joven alto, de esos que resaltan y 

Félix García Ávila es el subdirec-no puedes dejar de mirar; un ras-
tor docente y conoce a fondo cada go, por cierto, que parece definir a 
escondrijo de la institución y los una parte de su familia.
desvelos de sus muchachos. “La Está entre los graduados inte-
preparación en medio de la pande-grales de esta etapa lectiva y sus 
mia ha sido ardua y se ha concer-profesores casi lo arrastran ante 
tado junto a las direcciones munici-los periodistas para que cuente 

todo; sus resultados le preceden. pales y provincial de Educación; 
“Este cuarto año fue muy atípico y sin ellos, nada habría sido posible.
nos hizo crecer como estudiantes “A diferencia de cursos anterio-
y personas. Realicé las prácticas res, y como consecuencia de la 
en el centro escolar de San Covid-19, decidimos incrementar Manuel, que es donde vivo y ha En esta última enseñanza, por cier- medidas sanitarias. Tenemos que docente que ha vivido la provincia la formación en las escuelas, de sido una excelente experiencia. to, concretan este año la primera en los últimos años, similares a los mencionar también el esfuerzo del manera práctica. Por eso, en vez graduación de Física y Matemáti- que transcurren en el país, conse-“Nuestra escuela tiene un plan claustro de profesores, que se ha de un semestre, como se hace ca, alistan la primera en Química cuencia del éxodo de maestros de estudio que incluye los cuatro esforzado tanto en lo formativo habitualmente, los estudiantes para el venidero período lectivo y, que tanto golpea a la Educación años de formación aquí y otros cua- como en la superación. Ya conta-estuvieron frente a alumnos, todo desde septiembre, comenzarán la cubana desde inicios de la década tro en la Universidad; por supuesto mos con cinco másteres en Cien-un año; y eso nos ha dado resulta- formación en Biología. del 90 del siglo pasado.que voy a seguir estudiando para cias y varios profesores matricula-dos superiores. Es fácil apreciarlo alcanzar la licenciatura y continuar, El director del centro, Carlos Los directivos del sector insisten dos en nuevas maestrías y cuatro 

en las evaluaciones con que esta-todo lo que se pueda”. Manuel Velázquez, insiste en que en el camino de la formación doc- en que, a pesar de los muchos obs-
mos cerrando la etapa, muy por forman maestros en las especiali-Su historia es una entre tantas, toral en Pedagogía”. táculos que ha traído de la mano el 
encima de lo previsto”. dades que resultan más deficita-porque la “Rigoberto Batista Chap- coronavirus SARS-CoV-2 en la POR AMOR, SEGUIR rias para los municipios de proce-El centro forma maestros prima-man” constituye la única, de entre TRABAJANDO formación curricular, los resultados dencia de los educandos y acota rios y de Inglés para ese nivel; ade-las 29 de su tipo existentes en de los muchachos son superiores Durante las ocho graduaciones que la matrícula ahora mismo más, los que estudian para la Edu-Cuba, que ha logrado concretar 

de las escuelas pedagógicas en este año; así lo han apreciado en ronda los 728 pupilos.cación Especial y quienes serán con cierta normalidad este curso 
Las Tunas han egresado más de la defensa de los ejercicios de cul-docentes en la Secundaria Básica. académico. Sus alumnos se sien- “El proceso de entrevista este mil 850 estudiantes en distintas minación de estudios. Por eso, ten muy afortunados. año ha sido muy bueno, acostum- especialidades. Se enfocan en recalcan en que muchas de las bramos a ir a los preuniversitarios POR AMOR, ESTAMOS revertir los dilemas de cobertura experiencias puntuales que les para que los alumnos conozcan de HACIENDO

la escuela y los traemos hasta aquí han nacido en medio de esta Odalis limpia que limpia, y las 
para que la recorran. A pesar de la coyuntura compleja, llegaron para hojas de los robles de alrededor 
pandemia, que nos ha limitado quedarse, porque son responsa-del edificio vuelven a nublarlo todo 
como es lógico, lo hemos cumplido apenas segundos después del últi- bles, en buena medida, de tales y hay muchos interesados. Ese mo escobazo. “No puedo dejar frutos.interés ha crecido de la mano del que se queden ahí, eso mancha”, A juicio de los expertos, la ense-aumento de salario y todo el pro-dice ella y sigue su tarea, intermi-

ñanza de los maestros es un pro-ceso de ordenamiento; claro, eso nable y necesaria. Da gusto un 
influye en los jóvenes y en cómo ceso vivo, sujeto a los cambios pro-sitio así, con sus pasillos pulcros, 
ven su futuro. pios de los tiempos que corren y los árboles por todas partes y el 

“No hemos tenido eventos de la enfocado, cada vez más, en la inte-viento fuerte, constante, que 
gralidad de los procesos. Eso sen-Covid-19, porque ha estado el marca la diferencia en el calor terri-

ble de estos meses. apoyo de la familia, que es funda- timos los de 26 en la “Rigoberto 
mental en cualquier proceso for- Batista” de Puerto Padre, un sitio La edificación conserva todavía 
mativo y, además, porque aquí se en el que, entre robles y barías, se su majestad a pesar de los 40 
cumplen con extremo rigor las teje el mañana de estas tierras.años de inaugurada, que cumplió 

Escuela Pedagógica en Puerto Padre

Por Esther De la Cruz Castillejo

Félix García Ávila. Carlos Manuel Velázquez.

Cuna de nuevos tiemposCuna de nuevos tiempos
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Por István Ojeda Bello

Responsabilidad y disciplina es la fórmula para vencer la Covid-19 

Después del 26 de junio los círculos infantiles y seminternados continuarán
brindando servicios solo a las madres que sean imprescindibles en sus
puestos de trabajo.

Los trabajadores que permanezcan en ingreso domiciliario tienen derecho a
la totalidad del salario básico. Los que estén en centros de aislamiento se 
acogerán a las regulaciones de la Seguridad Social.

Las autoridades sostienen que mantener el distanciamiento social y acatar las medidas de bioseguridad es la manera
más efectiva de detener el contagio.

puesto incluye los coches, moto-La responsabilidad y la discipli-
na están en la fórmula para ven- cicletas, mototaxis y bicitaxis. 
cer la pandemia de la Covid-19, El traslado de personas solo 
coincidieron en afirmar las princi- continuará para asegurar las 

tareas de la economía y las labo-pales autoridades políticas y de 
res de contención del coronavi-Gobierno en esta provincia; 
rus. “Los vehículos privados tie-ahora que se encuentran vigen- nen permiso para circular entre tes medidas más severas de con- las 6:00 de la mañana y las 6:00 

tención del SARS-CoV-2, sobre de la tarde. Las motocicletas no 
todo, en la capital de este territo- podrán llevar pasajeros y los 
rio. automóviles solo cuatro usua-

rios contando al chofer. Prose-Manuel Pérez Gallego, miem-
guirán sus operaciones el servi-bro del Comité Central y primer cio de urgencia médica y el pues-

secretario del Partido aquí, enfa- to de mando de Cardinal para 
tizó durante el programa radiote- apoyar el traslado de personas 
levisivo Alto y claro que las pau- cuya situación así lo amerite”, 

precisó. tas en activo desde el 18 de junio 
buscan mantener a Las Tunas Una de las causas primordiales 

del incremento de los casos en como una de las zonas que 
las semanas recientes es la movi-mejor ha afrontado al nuevo coro-
lidad de los ciudadanos y las aglo-navirus. Subrayó que en cada 
meraciones, independientemen-sitio debe evaluarse el alcance 
te de la variante del virus que de las disposiciones indicadas y 
esté circulando, afirmó en el pro-actuar en consecuencia. “Si lle-
pio espacio el gobernador Jaime gan las 12:00 del mediodía y aún 
Chiang Vega. “Sabemos que las hay usuarios esperando para 
restricciones en el transporte comprar el pan en la bodega, no 
implican molestias, pero se hace hay razón para no vendérselo”, 
para proteger lo más preciado, ejemplificó.
que es la vida”, dijo. 

Desde este jueves se decidió 
“No estamos llamando, expre-paralizar totalmente el servicio 

só, a interrumpir la faena laboral, público de transporte de pasaje- sino a que se aprovechen las 
ros estatal y privado en el muni- ACLARANDO DUDAS nen derecho a la totalidad de su determinada, sino que debe opciones de teletrabajo, trabajo 
cipio de Las Tunas, medida que haber un certificado médico que salario básico; no así los que Durante el foro, directivos de a distancia o cambio de labor en 

avale las enfermedades en cues-deben pasar días ingresados en se extenderá al resto de la pro- instituciones claves para el el lugar de residencia. tión”, expresó.los centros de aislamiento, los vincia desde el lunes 28 de junio. desenvolvimiento de la vida “Lo más importante es propi- cuales se amparan en las regula- Desde Alto y claro, también Así lo informó a la prensa Luis social y económica hicieron ciar la organización de la activi- ciones de la Seguridad Social. representantes de la Policía varias precisiones sobre el Enrique Arias Peña, director de dad comercial para evitar las Esas normas están vigentes inde- Nacional Revolucionaria adelan-alcance de las indicaciones la Empresa Provincial de Trans- aglomeraciones, por eso, pendientemente de la fase en taron que se reforzará la presen-hechas por el Grupo Temporal. porte de Pasajeros y Cargas deben potenciarse las ventas a que se encuentre la demarca- cia de las fuerzas del orden públi-La doctora Viviana Gutiérrez Generales (Cardinal). Lo dis- domicilio”.  ción, reseñó Miguel González co en esta ciudad, para hacer Rodríguez, directora provincial 
Velázquez, director provincial de cumplir la restricción de tran-de Salud, reiteró que el hospital 
Trabajo. seúntes en plazas y parques, y general docente Guillermo 

Dentro del territorio cabecera, velar por la distancia en las colas Domínguez, de la ciudad de Puer-
esclareció, se indicó que los to Padre, sigue siendo el centro y el uso correcto del nasobuco.

de atención a los positivos de empleados que no son impres- En su reciente estancia en 
alto riesgo y los pacientes con cindibles en sus centros de labor suelo tunero, el primer secretario 
infecciones respiratorias agu- deben pasar a la modalidad de del Comité Central del Partido y 
das; al tiempo que el doctor Aldo teletrabajo, trabajo a distancia o presidente de la República, 
Cortés González, subdirector del cambio de faena en sus lugares Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Centro Provincial de Higiene, Epi- de residencia. Los que no pue- encomió el manejo que ha hecho demiología y Microbiología, enfa- dan incluirse en ninguna de esas Las Tunas de la pandemia a tizó en que la autorresponsabili- categorías les corresponde la pesar de que una cifra inferior al dad en acatar las medidas de bio- garantía del 100 por ciento de su cinco por ciento de su población seguridad sigue siendo el único salario básico el primer mes y el ha recibido, al menos, una dosis modo de detener el contagio. 60 por ciento los siguientes. del candidato vacunal Abdala. Mientras, Nílser Piñeda Cruz, Informó que las madres traba- Esta provincia ha visto incre-titular de Educación, reiteró que 

jadoras que no sean imprescindi- mentar sus niveles de transmi-las actividades del curso escolar 
bles en sus puestos y, por ende, sión del nuevo coronavirus, espe-deberán terminar a más tardar 
no puedan llevar a sus hijos al cialmente en su capital. De este 26 de junio, pues durante 
círculo infantil o el seminternado hecho, ya superó los dos mil esta semana se habrían realiza-
en esta localidad, tienen derecho do los exámenes de los grados casos positivos al SARS-CoV-2 
a la totalidad de su salario bási-quinto, sexto, décimo y onceno. desde que Cuba notificó el pri-
co.Subrayó que los administrativos, mero en marzo del 2020. Alcan-

con la mayor rigurosidad posible, La categoría de trabajador vul- zar los mil le tomó a la tierra de 
deben certificar, mediante carta nerable ahora, orientó, ha de ser Vicente García más de un año. Ir 
acreditativa de su condición de certificada por el médico de la desde ese primer millar al segun-
imprescindibles, cuáles son las familia. “No basta con una edad do, apenas un mes y 13 días.
madres residentes en el munici-
pio de Las Tunas, con sus hijos 
en los círculos infantiles o semin-
ternados, que continuarán usan-
do tales servicios. 

Piñeda Cruz aseguró que las 
direcciones municipales de Edu-
cación están facultadas para 
solucionar la situación de los 
estudiantes que no puedan exa-
minar en las fechas previstas por 
encontrarse aislados o enfer-
mos.

Rolando Rodríguez Rojas, 
director del Grupo Empresarial 
de Comercio, ratificó que las ven-
tas en los establecimientos ads-
critos a esa entidad laborarán 
hasta las 12:00 del mediodía en 
la ciudad capital; en la cual ade-
más, el expendio de alimentos y 
bebidas será solo para llevar, 
nunca para consumo en el sitio. 

Los trabajadores que perma-
necen en ingreso domiciliario tie-
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Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
POSTALES TUNERAS POSTALES TUNERAS 

INTERNETicias

DATOS GEOGRÁFICOS CUBANOSDATOS GEOGRÁFICOS CUBANOS

La mayor anchura de Cuba mide 191 
kilómetros (km), entre la playa de Tararaco, 
al norte de Camagüey, y la punta Camarón 
Grande, al sur de Granma... La parte más 
estrecha abarca 31 km, entre Mariel y 
Majana, al norte y al sur de Artemisa, 

respectivamente... El eje longitudinal, entre el pinareño cabo de 
San Antonio y la guantanamera punta de Quemados, mide mil 250 
km... Los puntos extremos son: al norte, cabo Cruz del Padre; 
al este, punta de Quemados; al sur, punta del Inglés; y el 
oeste, el cabo de San Antonio... La mayor altura es el pico 
Turquino, con mil 974 metros sobre el nivel del mar... El mayor 
cauce fluvial corresponde al río Cauto, con 370 km de largo... 

2La laguna más extensa es la de la Leche: 67,07 km  de superficie... 
La cueva de longitud superior es la de Palmarito, en los 
mogotes de Viñales, con 34 km de galerías... 

Un ejército de ciervos dirigido por un león es más temible que un ejército 
de leones dirigido por un ciervo.  
                                                            Plutarco (historiador griego)Plutarco (historiador griego)

Beijing, China.- Un informático chino aficiona-
do a Internet solicitó en el Registro Civil de esta 
capital asiática que su hijo se llame .com, infor-
mó la prensa local. El hombre, programador de 
oficio y apellidado Zhao, decidió que el apelativo 
completo del chico fuera zhao.com, similar al 
de una página web. “Así, su nombre dirá algo 

acerca de la ocupación de su padre”, declaró a la agencia Xinhua. Según 
él, .com suena en mandarín parecido a kang, palabra que en chino signi-
fica “saludable y seguro”. Zhao se quejó de que las autoridades no han 
aceptado reconocer oficialmente a su hijo con tan extraño patronímico.

El borde estriado de algunas 
monedas tuvo su origen en un 
sistema de seguridad. Resulta 
que antes de la aparición de 
los billetes de banco, las acu-
ñaciones en metálico se 
hacían utilizando metales pre-
ciosos nobles, como el oro y la 
plata. De ahí que algunas per-
sonas inescrupulosas proce-
dieran a limarlas y rasparlas 
un poco por los bordes, con el 
propósito de obtener primero y 
vender después el polvillo pre-
cioso resultante. Entonces a 
alguien se le ocurrió lo de las 
estrías, con lo cual los comer-
ciantes se convencían de que 
sus piezas no habían sido lima-
das. Aunque ya nadie raspa ni 
lima monedas, las estrías se 
mantienen en la actualidad.

¿POR QUÉ ALGUNAS 
MONEDAS TIENEN 
ESTRÍAS?

¿POR QUÉ ALGUNAS 
MONEDAS TIENEN 
ESTRÍAS?

UN EJEMPLO DE GLOBALIZACIÓNUN EJEMPLO DE GLOBALIZACIÓN
El mejor ejemplo lo tenemos en el caso de Lady Di, 
quien murió en un accidente automovilístico el 31 de 
agosto de 1997 en París. Era una princesa británica 
con un novio egipcio que usaba un celular sueco. La 
tragedia ocurrió en un túnel francés en un carro ale-
mán con motor holandés. Al timón iba un belga que 
bebía whisky escocés. Al grupo lo seguía de cerca 
un fotógrafo paparazi italiano en una motocicleta 
japonesa. Momentos después del siniestro, Lady Di 
fue operada por un médico ruso y un asistente filipi-
no. ¿Está claro ya qué es la globalización?

Armando López Carralero, al frente 
de la Sección de Literatura, enunció 
que uno de los temas más debatidos 
en esa área es la necesidad de una 
plataforma en el país para comercia-
lizar los libros digitales. “También se 
disertó sobre las resoluciones que 
amparan el Derecho de Autor, la 
urgencia de atender la publicación de 
los libros pendientes y de incremen-
tar la crítica artístico cultural, entre 
otros asuntos. Y nos acompañó 
durante el diálogo Rafael González 
Muñoz, presidente nacional de la 
AHS, quien elogió el movimiento lite-
rario que se vislumbra en la tierra de 
Vicente García, avalado por múlti-
ples galardones y un desempeño 
sustancioso”. 

Por su parte, la vicepresidenta Leo-
nor Pérez Hinojosa, artífice de las 

Investigación, y Artes Visuales; y  AIMY K. Torres está en el límite artes escénicas, enunció: “En nues-
está en proceso de inscripción legal de edad para pertenecer a la tra asamblea planteamos la preocu-
la aplicación , para pro-organización que les ha puesto alas La Guarida pación acerca de las condiciones de 
mocionar la labor de los asociados, a sus sueños: la Asociación Herma- algunos teatros (como las salas Raúl 
entre otras acciones.nos Saíz (AHS). Desde ya empieza a Gómez García y Blanquita Becerra), 

sufrir imaginando el momento en que las cuales pueden decepcionar a los Ana Irma Pérez Perelló, presiden-
no pueda integrar el gremio, esa egresados de las escuelas de arte y ta provincial, reafirma cómo pese a 
“gran familia de artistas”, como lo a los mismos actores que trabajan la Covid-19 no se ha detenido el tra-
cataloga. allí.bajo. En ese sentido, las platafor-

“Los amigos, las actividades, la “Hablamos de la utilidad de termi-mas digitales han devenido oasis 
manera en la que te proyecta como nar las labores constructivas de la para la creación, trasladando la pro-
creador, las posibilidades de partici- Escuela Nacional de Clown (dormito-gramación al ciberespacio. 
pación y visibilización de la obra, el rios, baños...), para que beneficie la “Nuestros miembros han partici-respaldo con otras instituciones…, formación de jóvenes de otras pro-

pado en eventos no presenciales, ¡tantos motivos! Le debo mi primer vincias; y lo imperioso de que el Con-
con reconocimientos, como dos pre-premio y mi primer libro, pues es ese sejo de las Artes Escénicas posea 
mios colaterales en las pasadas espacio donde puedes ser tú, donde autonomía económica”.
Romerías de Mayo (Holguín); lau-importan las ideas y los proyectos”, Otro tópico tratado fue lo significati-
ros en el Concurso de Coreografía alega la escritora y vicepresidenta. vo de fundar una compañía de danza 
Habitando Espacios (Camagüey); Como digna integrante, procura el contemporánea en Las Tunas, así 
en el 'Calendario', el más importante desarrollo de los demás. “Es gratifi- como una Casa de la Trova, teniendo 
certamen literario de nuestra orga-cante cuando las cosas salen bien o en cuenta en este último caso la efer-
nización, y en El Almacén de la Ima-algún afiliado gana en una lid, porque vescencia de ese apartado en la pro-
gen (Camagüey). Además de man-sabes que tu entrega valió la pena”. vincia. Se disertó sobre la importan-

Ella resume el sentir de los 103 miem- tener la calidad en nuestras propias cia de establecer convenios interins-
titucionales y fomentar el trabajo en bros de la AHS en la provincia, here- actividades”, detalla la líder. 
las redes sociales. Además, se hizo deros del talento y los principios culti- LOGROS Y DESAFÍOS 
la propuesta de una revista digital vados por Luis y Sergio Saíz Montes 

EN DEBATEde Oca, quienes fueron asesinados semestral para promocionar las 
Inmersa en su proceso asamblea-por la dictadura batistiana cuando obras de los artistas y no faltaron las 

rio, correspondiente al período 2018-solo tenían 18 y 17 años de edad, opiniones relacionadas con la aplica-
2021, nuestra vanguardia artística ción de la Política Cultural del país.respectivamente. 
juvenil (al igual que en el resto del Estos y otros asuntos ocupan el La organización que los honra con 
país) analiza tópicos sensibles para quehacer de los afiliados de la AHS su nombre y quehacer arriba este 
su devenir. Aquí ya se han realizado en el Balcón de Oriente. Ellos están año al aniversario 35 y la Filial de Las 
la mayoría de estos encuentros por conscientes de que han logrado Tunas no se queda atrás con las ini-
secciones, previo a la cita provincial, resultados, pero aún quedan nume-ciativas, a pesar de la pandemia. 
fechada para febrero. De esta mane- rosos desafíos. Sin embargo, como Según Saimy, presentaron al plan 
ra afloran inquietudes, se proponen lo resume Saimy: “No dejaremos de editorial una antología de jóvenes 
soluciones, nacen ideas para la crea- soñar y materializar nuestros proyec-poetas; se rediseñó La Caja Negra, 
ción y la promoción, en fin, se fortale- tos para, juntos, aportar a la creación plegable promocional en el que inter-
ce el colectivo. y al desarrollo de la cultura cubana”.vienen las secciones de Crítica e 

Al calor de sus 35 años AHSAHS

“Siempre tiene 
que haber pelea 
dentro de ti, des-
p u é s  h a c i a  
a fuera .  La 
literatura no 
e s  m e n o s  
que eso”, afirmó a 26 el escritor Carlos Esquivel Guerra, a propó-
sito de erigirse ganador de la Beca de Creación Gilberto E. Rodrí-
guez 2021, que cada año convoca el Comité Provincial de la 
Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac).

El jurado, integrado por María Liliana Celorrio, Desiderio Borro-
to y Ronel González, premió la valía del proyecto de libro de cuen-
tos Antología de peleas sucias. Las razones parten de la misma 
concepción de la obra, que “va más allá de testimoniar un orden 
de asperezas”. El tratamiento de las palabras; la conformación de 
una metaescritura dialogante, con relatos, personajes y obsesio-
nes; la reformulación de códigos y temas, además de bordear la 
historia literaria desde su permanente ficcionalización, fueron 
rasgos reconocidos en el dictamen.

En diálogo con este medio de prensa el autor expresó: “Son 
cuentos que comparten la misma cuota de irrealidad y otros pai-
sajes vecinos: la alegoría más corrosiva, el juego intertextual, el 
cruce de máscaras, los contextos opresivos, la ironía. Homenaje 
y detracción de imponentes símbolos culturales (buenos y 
malos). 

“No explico lo que otros explican mejor. Quizás debiera ocurrir 
en la porción extraña y contraria. Los razonamientos son solita-
rios. La explicación individual tiene motivos egoístas, aunque no 
por ello menos justos. Un libro de cuentos refiere la escritura 
como réplica peligrosa. Un libro de cuentos en el que uno a 
Bukowski y a Lezama, a un asesino melancólico con una víctima 
repulsiva, a Michael Jackson con unos suntuosos escritores 
patrios…”.

Esquivel es un prolífico artista que ha triunfado en innumera-
bles lides; solo esta competición la ha conquistado en varias oca-
siones y en diferentes géneros. La anterior subida al trono ocurrió 
en el 2018, con el cuaderno de relatos El porqué los gatos no 
cazan dragones.

La Beca de Creación Gilberto E. Rodríguez rinde tributo a uno 
de nuestros más grandes inspiradores, considerado el poeta más 
importante del siglo XX en la provincia. Carlos lo honra desde su 
entrega diaria; es su manera de enfrentar las decepciones, los 
demonios, los ruidos cotidianos y, en cambio, regalarnos en 
forma de textos esos pedazos de luz.                      (Y.M.H.)

Esquivel y su 
limpieza 
de peleas 
sucias
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En 1936 fue electo alcalde de Victoria 
de las Tunas el doctor Gerardo Plasen-
cia. Con su investidura retornaba la 
constitucionalidad, pues desde la caída 
de Machado, en agosto de 1933, se 
ejercía el cargo solo de manera provi-
sional. Pinareño de origen y tunero por 
adopción, ejercía su profesión en una 
clínica de su propiedad. 
Se esforzó en la reparación de calles y 
puentes, el soterramiento de los cables 
del alumbrado de los parques Maceo y 
Vicente García, la instalación de lumi-
narias en la Carretera Central y la adop-
ción, mediante concurso, del escudo de la ciudad, acogido ofi-
cialmente por el Ayuntamiento el 9 de enero de 1939.  

Por Yelaine Martínez Herrera
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que, para el mes de julio, inicie La construcción de cuatro 
casas de cultivo rústicas en el también el cultivo de las hortali-

zas”.municipio de Majibacoa es una 
de las acciones por las que Esta experiencia se puso en 
apuesta la empresa Agroforestal práctica aquí el pasado año en la 
Las Tunas, para ahorrar recur- comunidad de San Gregorio, ubi-
sos de importación en medio de cada en el territorio cabecera, a 
las tensiones financieras y partir de cuatro ejemplares. 
garantizar la producción de hor- Instalaciones que se levantan en 
talizas. los predios de productores de 

Esta variante a la que ha acudi- avanzada, con la pretensión de 
do la Agricultura a partir de insu- que los agricultores cercanos 
mos locales, fundamentalmente vean sus beneficios y opten por 
con madera, resulta más barata la posibilidad de emplear tal 
en comparación con las casas opción.
típicas y es más resistente al En la provincia, la aspiración es 
impacto de los fuertes vientos y cerrar el 2021 con un total de 16 
las lluvias prolongadas. casas rústicas. Para ello, junto a 

Con el objetivo de impulsar las cuatro de Majibacoa, se edifi-
esta tecnología, Yunier Pérez rán terminadas y se pondrán en can otras dos en el reparto Aero-
Olano, jefe del Departamento de funcionamiento. puerto, en la ciudad capital, las 

cultivo a campo abierto; mejorar La nueva tecnología contribuirá cuales ya están en fase de Ingeniería Agropecuaria en la “Al tiempo que realizan las labo-
la calidad del surtido, incrementar a producir primero posturas de replanteo y deben concluirse a Delegación Provincial del Minis- res constructivas con la coloca-
la racionalidad en el uso de los manera controlada y posterior-finales de julio. “Para la construc-terio de la Agricultura, informó ción  de  los  techos  y  laterales 
recursos y una menor afectación mente la cosecha de hortalizas. que para finales del presente ción de las 10 restantes realiza--comentó el directivo-, se alistan 
de plagas y enfermedades son Garantizar el incremento, entre mes en la unidad empresarial de mos un levantamiento a partir de las condiciones para la prepara-
otros de los beneficios que se tres y cinco meses, del rendi-la disponibilidad de los insumos base Granja Integral Majibacoa, ción de los suelos con el acarreo 
obtienen con estas instalaciones.miento agrícola con respecto al locales”, precisó Pérez Olano.cuatro obras de este tipo queda- de materia orgánica, a fin de 

Casas de cultivo rústicas, prioridad de los agroforestales

Yunier Pérez Olano.

Por Luz Marina Reyes Caballero

Yucatán en el segundo nivel del República Dominicana, Inglate-Aunque por primera vez en 
rra, Italia, Brasil, Costa Rica, Hon-mucho tiempo verá comprometi- fútbol mexicano. 
duras, Noruega y España.da su titularidad, el guardameta 

En cualquier caso, sea sobre la tunero Sandy Sánchez está de 
La selección antillana se cancha o desde el banquillo, el regreso con la selección nacional 

encuentra desde inicios de junio portero manatiense seguirá sien-de Fútbol, que peleará en breve 
en Guatemala y, de avanzar en la do una pieza clave para el grupo, por un boleto a la Copa Oro de 
primera eliminatoria, deberá Concacaf. un referente para sus compañe-
enfrentar por el boleto a la Copa ros de equipo, que han aprendido 
Oro al ganador del duelo Trinidad El portero de 27 años de edad a respetar sus galones dentro y 
y Tobago-Monserrate.fue incluido en la lista de 24 juga- fuera del campo de juego.

dores anunciada esta semana Nómina de la selección 
por la Asociación de Fútbol de LA LISTA DE LA SELECCIÓN nacional: 
Cuba, a solo 11 días de enfrentar Porteros: Sandy Sánchez Mus-El grupo de 24 jugadores, de los en Florida, Estados Unidos, la 

telier, Raiko Arozarena González, que uno deberá ser descartado, fase preliminar del torneo más 
Nelson Johnston Barrientos, Elier está compuesto por cuatro porte-importante de la región. El nacido 
Pozo Ballona.en Manatí es uno de los cuatro ros, nueve defensores, seis 

Defensas: Jorge Luis Corrales cancerberos con los que cuenta mediocampistas y cinco delante-
Cordero, Karel Aldair Espino Con-el director técnico Pablo Elier Sán- ros, liderados por el goleador 

chez: Nelson Jhonston (Santiago treras, Modesto Méndez Amador, Onel Hernández, jugador del ro le fue imposible viajar desde un minuto de eliminar a México en 
de Cuba), Elier Pozo (Navegan- Dariel Alejandro Morejón Rodrí-recién ascendido Norwich City, en Brasil y no pudo incorporarse a la las semifinales de los Juegos Cen-
tes EC, Brasil) y Raiko Arozarena guez, Yúnior Yuri Pérez Pérez, Inglaterra. selección cubana que completó su troamericanos y del Caribe, en 
(Tampa Bay Rowdies, EE.UU.) Yosel Piedra Guillén, Erick aventura mundialista con victorias Veracruz. El bronce conquistado La nómina final de 23 atletas completan el grupo. Ramón Rizo Rojas, Carlos Váz-de 5-0 frente a Islas Vírgenes Bri- tres días después, con triunfo de 

quedará lista el próximo 30 de tánicas y 1-0 contra San Vicente y 3-1 sobre Honduras, parece hoy quez Fernández, Asmel Núñez Si bien Sandy juega ahora junio, 72 horas antes del debut las Granadinas, dos rivales de un resultado de ciencia ficción. Martínez.mismo en la Serie D del fútbol bra- ante Guyana Francesa en el DRV mucho menor nivel.sileño, cedido por Navegantes Mediocampistas: Jean Carlos PNK Stadium, de la ciudad de Porque, desde entonces, deser-
EC al Porto Velho, la ascendente Rodríguez Quiñones, Rolando Han pasado seis años desde su ciones, sanciones disciplinarias y Fort Lauderdale. El defensor cen-carrera de Arozarena podría Domingo Abreu Canela, Arichell llegada a la selección, el 11 de malas decisiones de quienes tra- tral tunero Cutiño, junto al golea-decantar la titularidad bajo los tres Hernández Mora, Davide Fabri-junio del 2015, bajo las órdenes de zan los rumbos del balompié dor avileño Fernández, son dos palos cuando Cuba dispute el 3 zio Incerti Peralta, Luis Javier Raúl González Triana en un parti- nacional, han difuminado a un de los jugadores que se caen de julio, ante Guayana Francesa, Paradela Díaz, William Pozo Ven-do frente a Curazao. Y un lustro grupo de futbolistas que prometía ahora de la convocatoria. el primer partido eliminatorio cami- ta.desde que se adueñara de la caba- muchas alegrías a la sufrida afi-no a la Copa Oro. ña tricolor, completando ya 22 par- En el grupo de atletas que dirige Delanteros: Onel Lázaro Her-ción local. Y si bien los números 

tidos  internacionales,  de acuerdo el pinareño Pablo Elier Sánchez nández Mayea, Dairon Reyes El tunero arribó a tierras suda- de Sandy con la selección absolu-
con Transfermarket.com. El aparecen 19 jugadores que se Rueda, Maykel Alejandro Reyes ta hablan de 44 goles permitidos mericanas a finales del 2020, 
mismo sitio especializado le regis- desempeñan en ligas de San Mari- Ascuy, Joel Apezteguía Hijuelos, junto a su coterráneo Sandro Cuti- en esas 22 apariciones, lo cierto 
tra otros 14 encuentros con la no, Estados Unidos, Guatemala, Yasniel Matos Rodríguez.ño y al avileño Sánder Fernán- es que sin él habrían sido 
selección Sub-20, cinco como dez, para incorporarse a Nave- muchos, muchos más.miembro de la Sub-21 e igual gantes. Sin embargo, problemas 
número con la Sub-17. Varios atletas de aquella gene-burocráticos con su inscripción en 

ración dorada han tomado otros el torneo brasileño, el posterior Curiosamente, en su andar por rumbos, o sencillamente se han descenso de división de su equi- la arena internacional exhibe un 
quedado por el camino. Sandy po original y dos cesiones conse- gol, de penal, conseguido con la 
Sánchez Mustelier, sin embargo, cutivas a elencos de los estados escuadra de mayores el 27 de 
sigue allí. Por eso ahora, que se de Río Grande del Norte (CE febrero del 2019 en un amistoso 
enfrenta a la posibilidad bastante Força e Luz) y Rondonia (Porto ante Bermuda (5-0) en La Haba-
cierta de quedarse en el banqui-Velho), se han combinado para na.

mantenerlo mayormente inactivo llo, hay que poner en valor todo lo 
Sandy ha sido hasta hoy el guar- conseguido por él en estos años.durante varios meses.

dián de la generación que más 
Y, además, aplaudir su profesio-Más allá de esta circunstancia, entusiasmó a los fanáticos del fút-

en marzo pasado Sánchez fue rati- nalidad de siempre, que volverá a bol cubano en los últimos años, 
ficado como titular para los crucia- enarbolar si Pablo Elier Sánchez aquella que logró la hazaña de 
les partidos eliminatorios de cara a decide darle la titularidad a Raiko clasificarse para la Copa del 
la Copa del Mundo Catar 2022, Arozarena. El pinareño de 24 Mundo Sub-20 en el 2013. La 
saldados con ajustadas derrotas misma que un año más tarde, con años juega actualmente en el 
de 1-0 y 2-1 ante Guatemala y Tampa Bay Rowdies, de la segun-el guardameta tunero en plan 
Curazao, respectivamente. A prin- héroe, parando un penal en el da división de Estados Unidos, y 
cipios del presente mes, al arque- segundo tiempo, se quedó a solo viene de militar con Venados de 

Sandy Sánchez sigue siendo el guardián de su generación
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Por Esther De la Cruz Castillejo

Con el doctor en Ciencias Históri- Por estos días, gracias a que la desde esos predios. de rostros jóvenes y también las lo asumamos o no, va naciendo de 
cas José Guillermo Montero Que- provincia es sede del Día del Histo- líneas de investigación que defien- entre nosotros; sirvan estas líneas Entre los méritos están la estabili-
sada (el único en esta especialidad riador Cubano, fecha que se cele- den: la historia del deporte, estu- para agasajar a los empeñados en dad que alcanza el boletín El histo-
que tiene Las Tunas) converso con bra cada primero de julio por coinci- dios de la cultura, personalidades, que ese nacimiento sea lúcido y riador tunero, para la divulgación 
cierta frecuencia. El trabajo nos dir con el natalicio de Emilio Roig, lo la salud, las religiones, las localida- ande de la mano de las buenas de las principales actividades que 
acerca y también el gusto común he visto especialmente ocupado. des, la educación y la obra martia- obras que hemos hilvanado en cual-concretan los miembros; y la labor 
por estas tierras y su gente, de Es el presidente aquí de la Filial de na, entre otros muchos procesos. quier tiempo.   constante en las 23 secciones de 
todas las épocas. Es un trabajador la Unión de Historiadores de Cuba base de la organización, presente Porque la historia es más que una Desde aquí nuestro homenaje a 
constante y va sumando a muchos (Unhic) y responsable, junto a su en los ocho municipios. sucesión de acontecimientos y se los historiadores tuneros y el desta-
en cada uno de los disímiles sue- equipo de labor más estrecho, del vuelve espejo y anuncio de la que a la obra de tres de ellos, pione-Destacan el valor de los espacios 
ños que teje, consecuente. despegue de varios proyectos sociedad que tenemos y de la que, ros y cómplices. de diálogo que ya se van nutriendo 

Los hombres que cuentan la historia, 
también imprescindibles

Los hombres que cuentan la historia, 
también imprescindibles

quien había sido designado superinten-
dente de escuelas en el municipio. Fernan-
do comenzó entonces una intensa tarea 
como promotor cultural. Constituyó el pri-
mer investigador histórico de la localidad, 
organizó presentaciones teatrales, fundó 
bibliotecas, creó la primera revista de la ciu-
dad, El Faro, aparecida en octubre de 
1902 y fue propietario de la imprenta El 
Renacimiento, en la que introdujo el linoti-
po y allí marcó hitos en la edición de libros 
en estas tierras. 

A Fernando se le debe la mayoría de los 
testimonios de la Guerra del 68 y del 95 N Quivicán, la Villa de las Lomas, nació 
en el territorio, realizó las investigaciones don Fernando García Grave de Peralta, 
arqueológicas iniciales y publicó diversos en 1876. Era hijo de una familia humilde, 
trabajos relacionados con la disciplina. pero preocupada por la cultura. Tras 
También resultó el primer espeleólogo de muchas vueltas de la vida, que incluyó un 
la Villa Azul. Hombre de amplia cultura, tiempo en los Estados Unidos y el regreso 
García Grave de Peralta fue narrador, al país con la ilusión (cumplida) de formar 
poeta, ensayista e investigador lexicoló-parte del Ejército Libertador, llegó a Puerto 

Padre. gico. Dejó inéditas numerosas obras de 
estos géneros, entre ellas, un diccionario Allí contrajo matrimonio con Aurora Bar-
aborigen.celó Pérez, hija de don Miguel Barceló, 

Fernando García 
Grave de Peralta, 
patriota de vasta 
cultura 

los obreros agrícolas y 
tras el triunfo de Enero 
asumió  impor tan tes  
tareas. Profesor de Histo-
ria en la Universidad de 
Oriente, arqueólogo y con-
ferencista. Investigador 
de temas históricos. 
Genuino transmisor de la 
herencia mambisa, y 
quien solía dar a conocer 

a través de charlas, anécdotas y suce-
sos sobre la gesta independentista en 
Las Tunas y los héroes que la hicieron 
posible. UAN Andrés Cué y Bada nació en el 

barrio rural de Cuatro Veredas de Aderezaba su decir con la devoción 
Chaparra, el 30 de noviembre de 1908. patriótica y la pasión auténtica del histo-
Un hombre de extracción humilde que riador que fue; “un hombre entregado a 
supo enfrentarse a los avatares de índo- su trabajo, sencillo y honrado. Siempre 
le social y económica, para erguirse con la palabra de afecto, callado, cons-
ante una sociedad excluyente y dejar tante y generoso”, como lo definiera la 
huellas a su paso por la vida. Autodidac- historiadora Olga Portuondo Zúñiga. 
ta, lector consumado. Fundó y dirigió la Gracias a su empeño pudo acumular 
academia Juan Francisco Manzano, en un alto número de documentos referi-
Chaparra, que impartía el Bachillerato. dos a las luchas por la independencia, 
Allí fue maestro comprometido con sus del movimiento obrero y sindical y de 
posiciones políticas en pos de un otros temas que hoy forman parte de 
mundo mejor; combatió las dictaduras varias secciones de los museos de 
de Machado y Batista. Las Tunas, Puerto Padre y “Jesús 

Se convirtió en dirigente sindical de Menéndez”. 

Juan Andrés Cué y Bada 
merece ser recordado  

Manuel Antonio Herrera, el primero en Victoria de las Tunas 

Por Ernesto Carralero Bosch (Historiador)

Por Ricardo Ávalo Avilés (Historiador)

Por Omar Villafruela Infante (Historiador)

Manuel Antonio Herrera Mar- Inició su quehacer magiste-
tínez, historiador y promotor rial al crear el colegio Rodrí-

guez García, en honor a su cultural por excelencia, se con-
antiguo profesor habanero. Y virtió en una de las figuras que 
en enero de 1937 coronó sus sentarían bases para futuros 
esfuerzos al fundar el emble-estudios históricos en la pro-
mático colegio Victoria de las vincia. 
Tunas, lugar donde se instaló Las raíces de su formación 
un pequeño museo de Histo-se remontan a las enseñan-
ria Natural.  zas recibidas de don Carlos y 

Durante las décadas del 30 doña Valeria García, presti-
al 50 escribió artículos de giosos maestros tuneros de 
carácter histórico y cultural en principios del siglo XX, quie-
la prensa del territorio. Acom-nes le estimularon el afán por 
pañado de Eligio Orive realizó el conocimiento. Una actitud 
una exploración para precisar compulsada luego en su 
los lugares exactos donde incursión en las Escuelas 
estuvieron enclavados los res-Pías de Guanabacoa,  del 
tos de los fuertes y las defen-nivel secundario.  
sas españolas que fueron des-

Calificado por el profesor truidas aquí por el general 
José A. Rodríguez García, Calixto García en 1897. 
como alumno distinguido en 

En 1951 le confirieron la con-Gramática y Literatura en el dición de historiador del muni-
colegio Mimó en La Habana, cipio y el derecho a formar 
obtuvo el Bachillerato en parte de la Junta Municipal de 
1923. Fue llamado a formar Historia. El 10 de octubre de 
parte del tribunal evaluador 1960, a instancias de la Comi-
del plantel tunero El Salvador, sión de Cultura del Gobierno 
en diciembre de 1927, fecha Revolucionario, recibió la Dis-

tinción Hijo Predilecto de Vic-en que ya incursionaba en la 
toria de las Tunasdocencia. 

E

J

Manuel Antonio señala una tarja relacionada con el proceso independentista.

El Museo Municipal de “Jesús Menéndez” lleva su nombre.
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